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摘要：作为国内最具代表性的民营专业美术馆之

一，北京民生现代美术馆致力于现当代艺术的研究、

收藏、展示、教育和传播，它和上海民生现代美术馆

一起构成了民生美术机构的行动平台，一道积极推动

中国艺术的创新发展。作为北京民生现代美术馆学术

品牌展览，2018年6月举办的“中国当代艺术年鉴展

2017”是中国当代艺术年鉴展在北京民生现代美术馆

第四次展出，也是当代艺术年鉴展系列规模最大的一

次，展览系统记录历史、提倡平等对话、鼓励实验和

推动创新、揭示和反映了当下文化观念和发展趋势，

其价值指向与业界的重要判断也产生了很好的联结。

《当代美术家》对话北京民生现代美术馆馆长周旭

君，就“中国当代艺术年鉴展2017”、艺术生态、美

术馆功能等话题进行了探讨。
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Abstract: As one of the most representative private art museums in China, Beijing 

Minsheng Art Museum is dedicated to the research, collection, demonstration, education 

and broadcasting of contemporary art. Together with Shanghai Minsheng Art Museum, 

Beijing Minsheng Art Museum has constructed Minsheng Art Institute’s platform of 

actions to promote the innovative development of Chinese art. As the academic brand 

exhibition, “The Exhibition of Annual of Contemporary Art of China2017” was held in 

June, 2018, and this is the fourth time that “The Exhibition of Annual of Contemporary 

Art of China” has been exhibited in Beijing Minsheng Art Museum, and it is the largest 

one in scale. This exhibition has systematically recorded history, advocated equal 

dialogue, encourage experiment, promote innovation and reveal the current cultural 

concepts and developmental trends, whose value orientation has closely connected with 

the important judgement in this domain. Contemporary Artists interviewed Zhou Xujun, 

director of Beijing Minsheng Art Museum to discuss on the topics of “The Exhibition of 

Annual of Contemporary Art of China 2017”, art ecology and functions of art museum.
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《当代美术家》（以下简称“当”）：

“中国当代艺术年鉴展”系列在北京民生现

代美术馆已经举办四届，您认为该展览对于

美术馆的价值和意义是什么？

周旭君（以下简称“周”）：我们北京

民生现代美术馆自开馆起就以推动中国当代

艺术发展为使命，明确“学术立馆”的办馆

方向。北京大学朱青生教授带领团队持续十

几年进行着“中国当代艺术年鉴”的学术研

究，用编年体的方式踏实而系统地记录着中

国当代艺术的历史进程。他们的研究对象、

研究方法和责任感与我们美术馆的使命与办

馆方向是高度契合的，所以我们和朱老师团

队一拍即合，决定把“中国当代艺术年鉴”

这样一个高价值的当代艺术学术成果进一步

转化成展览，以视觉形式呈现给研究者、艺

术家和广大的社会公众。

这个展览举行至今是第四届了，每年

举办一届。前两届的年鉴展成为国家艺术基

金持续资助的展览项目，还在南京、重庆两

个地方实现了巡展，现在已经是我们美术馆

最重要的品牌展览项目，受到了社会公众和

业内人士的好评，也为我们美术馆的学术品

牌带来了很好的声誉。最重要的是，我们认

为中国当代艺术年鉴展，其实是为社会公众

了解中国当代艺术发展与成果打开的一个窗

口。当代艺术对于广大观众来说更需要普及

和推广。我们在展览现场会设置观众留言区

域，我会定期去看一看了解观众的想法。从

2015年开馆做第一次年鉴展到今年第四次举

行，随着展览的品牌影响，前来看展的公众

范围不断扩大，很多之前没有接触过当代艺

术的公众看了展览之后，都对当代艺术产生

了好奇心。不管他们是否真的理解作品，我

觉得有好奇心就是进入当代艺术的第一步，

再从不解到喜欢。这也让我们觉得这个展览

的举办对于当代艺术的普及和推广是非常有

意义的。

当：“中国当代艺术年鉴展2017”相

比前三届展览您认为有什么不同的亮点吗？

周：首先，它是一个记录历史、系统

呈现的展览，在2017年发生的近3800个展

览、12000多位艺术家中甄选出141位艺术

家和他们的作品，其中邀请原作37件，其余

以文献的方式系统呈现。因此此次展览也是

展示空间更大、展期更长、传播更广、投入

更多的一届。
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其次，这是一个平等对话的展览，这里

不看年龄，也不管资历、身份，只看作品的

思想活力和语言创新的能力。

第三，这是一个揭示和反映当下文化观

念和发展趋势的展览，通过一年来当代艺术

创作的变量，反映社会思潮、文化现象和当

代人的创造性反应。比如对身份、劳工、消

费主义、人工智能、虚拟现实等问题的关注

和反映。从中我们也看到了新媒体、新技术

等媒介运用占主导的发展趋势，反映出时代

精神在艺术创作中的体现。

第四，这是一个鼓励实验、推动创新的

展览，除了参展作品所体现的先锋标准，展

览还专门设置“中转站——新媒体艺术实验

室”，在近三个月的展览期间，不定期地让

科学家、艺术家、史评家等围绕科学与艺术

的基本问题开展跨界讨论与碰撞。

第五，展览的价值指向与业界的重要

判断产生很好的链接，参展艺术作品均选

自相关艺术机构的重要展览，尤其是《中国

当代艺术年鉴》荣获AAC艺术中国年度影响

力评选“2017年度出版物大奖”，“年鉴

展2017”的参展艺术家陈界仁和曹雨分别

获得“AAC年度艺术家”和“年度青年艺术

家”，从中也反映出年鉴展的价值和分量。

当：从2015年开馆到今天，北京民生

现代美术馆已经举办了超过30个展览以及

三百多场活动。根据您的观察，能否从艺术

生态和受众群的角度来谈谈上海民生现代美

术馆和北京馆的差异？

周：北京和上海是中国当代艺术最重

要的两个中心。从艺术生态和受众的角度来

看，北京和上海是有很多差异性的。不同的

历史、文化和城市定位影响着城市的性格，

自然也会赋予艺术行业不同的调性，这在我

们的日常工作和生活中都可以感受到。在政

府的支持和引导下，这些年上海的艺术生态

建设确实蓬勃向上，有很多私人美术馆在那

里兴起并举办了不少高质量的国际展览，也

有高品质的国际艺术博览会成为艺术市场的

热点，这些都体现了上海这座城市的开放与

活力，也为中国当代艺术的发展提供了很

好的城市平台。上海的观众更习惯买票看

展，特别是参观一些世界级大师和国际品

牌展览，这成为他们的一种生活方式和文

化时尚。

而北京作为中国的首都，同时也是中国

政治文化中心和国际交往中心，有深厚的文

化积淀和丰富的资源禀赋，特别是艺术生态

中的学术资源和人才资源优势十分明显，这

就给行业生态注入了核心动力。总体而言，

北京的艺术生态能量是巨大的。当然，北京

的观众买票看展览的习惯与上海还是有一定

差距。实际上，北京民生开馆以来，在分享

北京资源禀赋和区位优势的同时，也非常注

重美术馆的“在地性”贡献。我们持续不断

地推出优质展览和公共活动，也是希望在推

动中国当代艺术发展之外，能够为北京的当

代都市生活提供源源不断的活力，为这座古

老的城市在当代语境中更好地展现魅力和价

值发挥美术馆应尽的职责。

当：从2015年开始，北京民生现代美

术馆举办了多位知名艺术家个展，如方力

钧、王璜生、邱志杰、向京、张大力、白

明、李磊、夏小万、王迈等。对于青年艺术

家民生美术馆是否也有相关的扶持政策呢？

在选择青年艺术家的时候，民生美术馆看中

的是哪些方面的素质呢？

周：展览是美术馆最主要的业务，也

是美术馆的核心职能所在。我们美术馆秉持

“学术立馆”的理念，过去的三年非常注重

通过学术性的规划构建展览体系，青年艺术

家便是展览体系的一部分。实际上，开馆三

年我们不仅在诸多群展里面展示了很多青年

艺术家的作品，也扶持举办了一些青年艺术

家个展，比如邬建安、管勇、汤南南、廖国

核、申树斌、章犇等。2016年我们推出邬建

安和汤南南的个展，之后邬建安和汤南南成

为2017威尼斯双年展中国馆的参展艺术家，

某种程度上体现了我们的学术判断力和对青

年艺术家的推动力。在选择青年艺术家的时

候，我们坚持从学术性的角度进行判断，希

望展出的青年艺术家在当代艺术创作上有独

特的探索和贡献，或者对当代艺术未来的发

展体现出创新的可能性。我们认为具有创新

能力的青年艺术家才是值得美术馆扶持和推

出的。

当：北京民生现代美术馆在公共活动版

块举办了很多活动，如美术馆之夜、音乐现

场表演、现代舞和各种类型讲座等，这些强

调现场的活动形式丰富了美术馆的功能，也

吸引了一大批粉丝。您认为今天的美术馆是

否面临着功能的转型？如何留住观众是否是

美术馆等艺术机构急待解决的问题？

周：美术馆在今天社会的功能转型，

已经成为业界话题之一。在信息互联和人工

智能兴起的当下时代，美术馆的功能当然不

能和以往一样了，转型的基础当然是能吸引

更多的公众走进美术馆，但是如何转型仍然

是一个需要业界长时间共同探讨和实践的。

我认为当下的美术馆应该保持“人文主义”

的立场，以艺术作为媒介，对历史、当下与

未来进行联结与整合。它不能只是一个小圈

子的场所，而应该保持足够的开放性和公共

性，作为开放思想和行动的平台，激发公众

的感性和智识，以对现实问题进行更加深入

的思考和讨论。北京民生现代美术馆自开

馆以来，已经举办了300多场公共活动，开

创了民生FAN空间、MS童乐园、展览发生

场、MS美术馆之夜等品牌公共项目，这既

是我们为吸引更多公众所做出的努力，也体

现了我们对美术馆功能转型的探索。我们积

极构筑跨界交流，思想碰撞和创造更新的知

识生产平台，希望通过这种多元而丰富的公

共活动培育参观美术馆的社会风气，为充满

文化生机和活力的北京提供源源不断民间的

力量。

当：近几年来，上海和北京相继举办

了多场国外著名艺术家的大型个展，也得到

了圈内外的一致好评，如《雨屋》《隐道无

名》等。您如何看待西方当代艺术对中国的

公众仍然具有较大吸引力这一现实？

周：改革开放四十年，伴随着中国开

放程度的提高以及与世界交流对话的深入，

中国，特别是北京、上海这种一线城市，受

过较好教育的公众对于西方的当代艺术已经

不再陌生，一方面他们有很多机会可以出国

参观美术馆和各种当代艺术展览，另一方面

中国的文化机构也在不断地引进很多高品质

的当代艺术展览。好的展览在世界范围都是

稀缺的，所以《雨屋》《隐道无名》《透明

的声音》《无相万象》《虚构》这样的国际

展览，对中国公众产生很大的吸引力是非常

自然的现象，也说明了北京、上海这样的城

市，现在公众对展览的接受度和西方艺术世

界处在一个频道上。我特别想说的是，对于

美术馆这样的专业机构，在引进和合作举办

国际展览的时候还要有更加全球化的眼光和

鲜明的问题意识，而不能仅仅跟风或者追逐

热点。国际交流是北京民生展览线索的重要

一部分，我们在这方面反而更加注意对非西

方国家的观察。我们提出“金砖四国”的计

划，开馆以来已经举办了印度和巴西两个国

家的展览，也得到了圈内外的一致好评。把

这些非中心地区的高品质当代艺术引进中

国，我想这不仅是对中国当代艺术全球视野

的开阔，也会对中国当代艺术未来的发展提

供更加多元而丰富的参考和启示。

当：请您谈谈北京民生现代美术馆下一

阶段的发展规划？

周：北京民生下一阶段的发展规划主要

有三个方面。第一是学术性方面，我们希望

继续推动中国当代艺术的创新发展，特别注

重文脉相承和文化基因激活，积极参与中国

当代艺术史的梳理与书写，为中国当代艺术

在国际当代艺术界获得更大话语权发挥一份

民间的推动作用。

第二是公共性方面。作为首都北京的一

座当代美术馆，我们期望能够真正成为北京

的一个地标性当代文化场所，向公众提供一

个更加开放多元的文化交流公共服务平台，

吸引首都更多公众参与到先锋艺术、前沿学

术、跨界碰撞等丰富多样的文化活动中，为

北京不断注入新的文化活力，激发城市的想

象力与创造力。

第三是“民生文化艺术生态园”建设。

开馆之初，我们便响应国家文化艺术产业发

展战略，策划构想和落实“民生文化艺术生

态园”，希望其成为一个汇聚创意产业，

引领未来文化和艺术生活的高品质园区。经

过这两年的努力，以美术馆和民生文化艺术

交流中心为核心打造的“民生文化艺术生态

园”已经初见雏形。目前生态园已经进驻

10家高品质相关企业，涵盖建筑、艺术设

计、影视动漫、创意服务、演出经纪、创客

空间、产业孵化、传统活化、科技、媒体、

旅游等多个产业门类。“民生文化艺术生态

园”的形成，一方面希望可以成为展现首都

城市文化的公共空间，吸引更多的社会公众

走进美术馆，并产生更加丰富而多元的文化

体验，另一方面也希望可以给美术馆提供一

定的资金支持，形成一个良性的循环，更好

地实现美术馆未来发展的自我造血。我们

期望“民生文化艺术生态园”能够为民营

美术馆的健康发展探索出一条独具特色的

民生之路。
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